

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Jenis dan Pendekatan Penelitian

Jenis penelitian ini adalah penelitian lapangan (*field research*) yaitu suatu penyelidikan yang dilakukan dalam kehidupan atau objek yang sebenarnya,⁴ penelitian ini merupakan penelitian yang dilakukan penulis dengan cara mengamati secara langsung lokasi penelitian untuk menggali dan mengumpulkan data yang diperlukan.⁵

Pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini adalah pendekatan kualitatif. Penelitian kualitatif adalah suatu proses penelitian yang dilakukan secara wajar dan natural sesuai dengan kondisi objektif di lapangan tanpa ada manipulasi, serta jenis data yang dikumpulkan terutama data kualitatif.⁶ Proses penelitian yang dimaksud antara lain melakukan observasi, wawancara dengan tuan guru, dan wawancara dengan jamaah dan instansi lainnya untuk mendapatkan informasi terhadap kegiatan pengajian keagamaan di jalan Handil Bahalang.

B. Lokasi Penelitian

Lokasi penelitian adalah tempat melakukan penelitian guna memperoleh data penelitian. Penelitian ini dilaksanakan di Jalan Handil Bahalang RT. 05 NO. 07 KM. 08 Kabupaten Banjar Kota Banjarmasin.

⁴ Komarudin dan Youke Tjuparmah S. Komarudin, *Kamus Istilah Karya Tulis Ilmiah*, (Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2001), h. 183.

⁵ Sumardi Suryabrata, *Metodologi Penelitian*, (Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2001), h. 76.

⁶ Zainal Arifin, *Penelitian Pendidikan*, (Bandung: Remaja Rosdakarya, 2011), h. 140.

C. Subjek dan Objek Penelitian

1. Subjek Penelitian

Subjek penelitian adalah benda hal atau tempat data variabel penelitian melekat dan yang dipermasalahkan.⁷ Subjek yang akan diteliti adalah KH.Zainuddin Rais dan Jamaah Majelis Ta'lim.

2. Objek Penelitian

Objek penelitian adalah sifat atau keadaan dari suatu benda, orang atau yang menjadi pusat perhatian dan sasaran penelitian. Yang menjadi objek penelitian adalah aktivitas dakwah islamiyah yang dilakukan oleh KH. Zainuddin Rais di majelis ta'lim Nurul Mu'minin di desa Manarap kabupaten Banjar.

D. Data dan Sumber Data

1. Data

Data adalah sekumpulan fakta tentang suatu fenomena, baik berupa angka-angka ataupun kategori seperti senang, tidak senang, baik, buruk, berhasil, gagal, tinggi, rendah, yang dapat diolah menjadi informasi. Sedangkan data kualitatif adalah data yang dikategorikan berdasarkan kualitas objek yang diteliti, seperti baik, buruk, dan sebagainya.⁸ Data yang akan dikumpulkan dalam penelitian ini adalah sebagai berikut.

⁷SuharsimiArikunto, *ManajemenPenelitian*, (Jakarta: RinekaCipta, 1993), Cet. ke-2, h. 116.

⁸ZainalArifin, h. 191.

a. Data Primer

Data Primer yang ingin peneliti gali adalah data yang diperoleh dari subjek penelitian dengan mengenakan alat pengukuran atau alat pengambilan data langsung pada subjek sebagai sumber informasi yang dicari. Dalam penelitian ini data primer yang dimaksud adalah pokok yang merupakan jawaban terhadap masalah yang diteliti sesuai dengan rumusan masalah, yaitu: bagaimana aktivitas dakwah islamiyah KH.Zainuddin Rais dan bagaimana metode dakwah KH. Zainuddin Rais di majelis ta'lim Nurul Mu'minin di desa Manarap kabupaten Banjar.

b. Data Sekunder

Data sekunder yaitu data yang diperoleh dari pihak lain, data ini biasanya berwujud data dokumentasi atau data laporan yang telah tersedia⁹. Data sekunder yang dimaksudkan adalah data tambahan yang digunakan untuk melengkapi data primer seperti gambaran lokasi penelitian, jumlah jamaah pengajian, arsip-arsip yang berhubungan dengan penelitian dan lain-lain.

2. Sumber Data

Sumber data adalah subjek dari mana data dapat diperoleh. Sumber data dalam penelitian ini adalah sebagai berikut.

⁹SuharsaniArikunto, *ManajemenPenelitian*, (Jakarta: RinekaCipta, 2009), h.88.

a. Responden

Responden yaitu orang yang dapat merespon, memberikan informasi tentang data penelitian.¹⁰ Responden disini adalah KH.Zainuddin Rais dan Jamaah Majelis Ta'lim Nurul Mu'minin.

b. Informan

Informan yaitu orang dalam pada latar penelitian.¹¹Informan yang dimaksudkan yaitu semua pihak yang dapat memberikan informasi yang diperlukan, contohnya orang-orang yang berada disekitar Majelis Ta'lim Nurul Mu'minin.

E. Teknik Pengumpulan Data

Dalam pengumpulan data yang diperlukan, ada beberapa teknik yang diperlukan yaitu sebagai berikut.

1. Wawancara

Wawancara yaitu tanya jawab antara peneliti dengan responden dan informan tentang permasalahan yang diteliti dengan menggunakan pedoman wawancara. Dilakukan dua pihak yaitu wawancara yang mengajukan pertanyaan dengan orang yang diwawancarai.¹²

¹⁰*Ibid*, h, 88.

¹¹BasrawidanSuwandi, *MemahamiPenelitianKuantitatif*, (Jakarta :RinekaCipta, 2008), h. 86.

¹²BurhanBungin, *MetodelogiKualitatif*,(Jakarta: Raja GrafindoPersada), h. 143.

2. Dokumentasi

Dokumentasi dalam teknik pengumpulan data ini ialah pengambilan data yang diperoleh melalui dokumen-dokumen.¹³ Sehingga akan diperoleh data yang lengkap, sah dan bukan berdasarkan perkiraan. Dalam pengambilan dokumen ini penulis menggunakan media berupa camera HP untuk pengambilan gambar pada saat pengajian dan arsip-arsip yang berhubungan dengan masalah yang diteliti.

3. Observasi

Observasi yaitu suatu pengamatan yang khusus dan pencatatan sistematis yang bertujuan pada satu atau beberapa fase masalah dalam rangka penelitian. Observasi yang dimaksud yaitu penulis melihat dan mengamati langsung ke lokasi yang diteliti untuk mendapatkan data yang diperlukan.

F. Teknik Pengolahan Data

Dalam pengolahan data penulis tempuh langkah-langkah adalah sebagai berikut.

1. Editing Data

Editing data yaitu pengecekan data atau bahan-bahan yang telah dikumpulkan, untuk mengetahui benar tidaknya data tersebut. Penulis mempelajari data yang telah dikumpulkan kemudian mengadakan penyaringan terhadap data tersebut agar sesuai dengan keperluan penelitian.

¹³HusainiUsmandanPurnomoSetiadi Akbar, *MetodelogiPenelitianSosial*, (Jakarta: BumiAksara, 2001), Cet.Ke-4, h. 73.

Cara penulis meneliti hasil dari data yang telah dikumpulkan dan didapatkan yaitu mempelajari kembali data yang sudah ada, setelah itu menyimpulkan data tersebut agar sesuai dengan keperluan penelitian.

2. Interpretasi Data

Interpretasi data yaitu memberikan penjelasan data-data yang telah terkumpul agar lebih jelas diteliti untuk dipahami.

Data-data yang telah dikumpulkan penulis melalui data primer data yang diperoleh langsung dari subjek penelitian. Dimana di data primer tersebut jawaban terhadap rumusan masalah tentang bagaimana aktivitas dakwah dan bagaimana metode dakwah tersebut.

Selain data primer, penulis juga menggunakan data sekunder yang didapat dari pihak lain, data sekunder yang dimaksud adalah data tambahan untuk melengkapi data primer. Seperti arsip-arsip yang berhubungan dengan penelitian dan lain sebagainya.

3. Klasifikasi Data

Klasifikasi data yaitu mengelompokkan data-data yang telah dikumpulkan untuk disesuaikan dengan jenisnya masing-masing.

Ketika data-data yang diperlukan telah dikumpulkan, maka penulis akan mengklasifikasi data yang ada yaitu dengan cara mengelompokkan data-data tersebut, misalnya menjawab rumusan masalah yang harus dijawab penulis dipenelitian ini.

- a) Menjelaskan aktivitas dakwah Islamiyah yang beliau lakukan.
- b) Mencari tahu metode dakwah yang beliau gunakan ketika pengajian.

G. Teknik Analisis Data

Analisis data adalah rangkaian penelaahan, pengelompokan, sistematis, pebasiran dan vertivikasi data agar sebuah fenomena memiliki nilai sosial, akademis dan ilmiah.¹⁴

Setelah data diolah dan diuraikan secara deskriptif dalam bentuk uraian-uraian dilanjutkan dengan analisis data. Yakni memberikan gambaran mengenai bentuk-bentuk aktivitas dakwah islamiyah Guru KH.Zainuddin Rais pada majelis ta'lim Nurul Mu'minin di desa manarap kabupaten banjar, dan mengenai dakwah Islamiyah yang diajarkan Guru KH.Zainuddin Rais. Maksud dari dakwah Islamiyah disini adalah menyampaikan seruan islam, mengajak dan memanggil umat manusia agar menerima dan mempercayai keyakinan dan pandangan hidup islam, dan temuan data yang ditemukan penulis yaitu aktivitas-aktivitas dakwah yang dilakukan beliau, metode-metode dakwah yang digunakah Guru KH.Zainuddin Rais ketika berdakwah dalam dakwah ismiyah nya, materi-materi yang disampaikan ketika berdakwah serta tanggapan-tanggapan jamaah yang aktif dalam majelis ta'lim. Sehingga data yang sudah dianalisis dapat dipahami sebagaimana mestinya.

H. Prosedur Penelitian

Adapun prosedur penelitian ini terbagi dalam beberapa tahap, yaitu:

1. Tahap Pendahuluan

¹⁴Ahmad Tanzeh, *PengantarMetodePenelitian*, (Yogyakarta: Teras, 2009), h. 67.

- a. Observasi awal ke lokasi penelitian, pada tanggal 11 Maret 2016 ketika penulis ketempat penelitian penulis tertarik untuk mengangkat judul skripsi tentang aktivitas dakwah beliau. Karena dari kegiatan agama yang beliau lakukan banyak diminati oleh masyarakat dan mudah di pahami oleh masyarakat dari kalangan manapun.
- b. Membuat desain proposal skripsi dan mengajukan desain proposal skripsi kepada dosen pembimbing untuk diadakan koreksi. Pada tanggal 14 Maret 2016 penulis sudah aktif menyusun skripsi yang berjudul ‘Aktivitas Dakwah Islamiyah KH.Zainuddin Rais Pada Majelis Ta’lim Nurul Mu’minin di Desa Manarap Kabupaten Banjar’. Didalam pembuatan proposal skripsi ini, penulis berkonsultasi kepada pembimbing yang bersangkutan dan meminta izin kepada Guru KH.Zainuddin Rais selaku objek penelitian dalam skripsi penelitian yang dibuat oleh penulis.
- c. Menyerahkan desain proposal skripsi kepada pihak jurusan untuk mohon persetujuan judul. Pada tanggal 30 Maret 2016 penulis menyerahkan desain proposal kepada pihak jurusan.

2. Tahap Persiapan

- a. Mengadakan seminar desain proposal skripsi. Pada tanggal 27 April 2016 dimana dalam seminar ini penulis menjelaskan isi dari judul yang penulis ajukan.

- b. Memohon surat perintah riset atau penelitian. Untuk mempermudah penulis dalam melakukan penelitian ini maka penulis meminta surat riset penelitian kepada pihak jurusan.

3. Tahap Pelaksanaan

- a. Melaksanakan penelitian untuk menggali data di lapangan. Pada tanggal 8 Agustus 2016. Biasanya penulis melakukan observasi ketempat penelitian setiap satu kali dalam sebulan, tergantung dari data yang diperlukan penulis. Untuk mendapatkan data tersebut penulis menunggu beliau selesai pengajian. Ketika beliau tidak bisa ditemui penulis mencari informasi melalui warga setempat disekita majelis ta'lim.
- b. Melaksanakan pengumpulan data dengan melakukan wawancara, observasi, dan penulisan dokumen-dokumen. Pada tanggal 7 September 2016. Dalam pengumpulan data penulis menanyakan secara langsung kepada objek penelitian tentang hal-hal yang berhubungan dengan judul penulis.

4. Tahap Penyusunan Laporan

- a. Penyusunan hasil penelitian.
- b. Berkonsultasi dengan dosen pembimbing tentang laporan yang telah disusun untuk diadakan koreksi dan perbaikan hingga disetujui.
- c. Selanjutnya diperbanyak dan dibawa pada sidang munaqasah skripsi di hadapan penguji.